



CLIPPING
FUNDACIÓN DEMOCRACIA Y DESARROLLO
25-26-27 AGOSTO 2007



AV. DEL CÓNDOR 550 • OFICINA 102 • CIUDAD EMPRESARIAL • HUECHURABA
FONO (56-2) 751 0000 • FAX 751 0050 • E-MAIL: PMC@PMC.CL • SANTIAGO DE CHILE
WWW.PMC.CL



NACIONAL

01 La Segunda - 24 de Agosto del 2007

POLITICA Y SOCIEDAD



Vidal: ¿Insulza o Lagos el 2009? "Voy a estar con el candidato que tenga el mayor respaldo"

"¿Quién dijo que ser presidente de Televisión Nacional era un bozal?", se pregunta con toda calma el ex ministro Francisco Vidal, antes de entrar de lleno en la materia que más remueve su ADN: la política.

Y es que el ex vocero de La Moneda sigue en "servicio activo", como dirían en la jerga militar que tanto le gusta a este ex cadete. No sólo mantiene "sal días" sus contactos desde el laguismo a la oposición, sino que cada vez que ve que hay "movimiento de tropas" en el gobierno su teléfono no para de sonar. Y, aunque él no quiera reconocerlo, los partidos y hasta los ministros, muchas veces lo llaman a él para inquirir novedades.

Su nombre, por su cercanía con el núcleo duro del "bacheletismo", sonó fuerte para volver a ocupar una oficina en Palacio en los días en que la Presidenta criticó públicamente la "locuacidad" de sus ministros y en el mundo político se veía inminente un ajuste. Pero Vidal no suelta prenda.

"De rumores de cambio de gabinete tengo un doctorado, de cuando estaba en La Moneda, así que uno no se hace cargo", dice. Y acota lacónico que "yo tengo la mejor relación privada, personal, con la Presidenta, pero la dejo en ese plano", al ser consultado sobre las versiones de lo seguido que habla con ella y es visto en La Moneda.

La próxima semana llega su amigo y ex colega de gabinete, José Miguel Insulza, con quien tiene mucho interés en sentarse a conversar. Claro que desestima toda la batibola que se ha generado por el carácter "aprediables" que se otorga a la nueva visita del secretario general de la OEA: "la otra alternativa es el destierro, y él ya lo vivió como 18 años, no me parece lógico... Insulza es un gran político, él ha dicho que entiende que éste es el momento del gobierno de Bachelet, y no es el momento de las elecciones presidenciales del 2009".

—Pero ya están enfrentados en el PS entre insulzistas y laguistas por esto.

—José Miguel es un político de talla mayor, claramente uno de los liderazgos de la Concertación. No se va a prestar para que su visita implique un cambio de agenda, porque sabe que es el momento de Bachelet.

—Su visita de Insulza ha vuelto a plantear las complejidades que tienen para él conciliar el timing de su desembargo de la OEA y una posible postulación.

—Es una decisión de él, tiene complejidades. No soy el indicado para decirle por los diarios, lo haré en privado, si se toca el tema.

—¿Tiene el corazón dividido entre Lagos e Insulza?

—Noo, mi corazón es concertacionista y de tal envergadura como el corazón de María... El 2009 irá a las urnas a votar por el hombre o la mujer que sea más competitivo para ganar el gobierno.

—Se dice que es más insulzista, pero que si va Lagos estaría cazado?...

—Mi única definición es que tengo el ADN concertacionista, más allá de las similitudes, cercanía o carifias. Pero eso, voy a estar con el candidato o candidata que tenga el mayor respaldo. Eso es lo que importa.

—Hay esa carta e Lagos.

—Sí claro, pero aprendimos también tengo guardadas varias encuestas, y a estas

Para el ex ministro "hay un momento de inflexión a partir de la interpelación a Belisario Velasco, porque la Concertación cierra filas".

El gobierno "dio en el fallo de que Chile requiere hoy acuerdos nacionales en los temas más importantes".

Por María José Gómez

alturas del gobierno de Lagos, desde el punto de vista de lo que fallaba para el final, Lavín seguía siendo Presidente y Piñera tenía el 18. En mayo de 2005 interrumpió Piñera y lo dejó tercero.

Timing presidencial: Mayo de 2009
—No puede ser un poco tarde anunciar el tema después de la municipal?

—No pues. Tenemos memoria muy corta. La decisión presidencial de la Concertación se tomó en el primer semestre, en mayo de 2005. Si proyectamos, estamos ha-

blando de mayo del 2009. Y de la competencia en la Alianza se tomó a mediados del 2005.

—¿Ud. mantendría ese timing?

—No hay ningún apuro. Una de las condiciones esenciales para ser competitivo es que al gobierno que está le vaya bien y, si hay una agenda paralela que tiene que ver con los candidatos, eso no le hace bien al gobierno. Para nosotros fue muy bueno que el primer semestre del 2005 fuera el debate al interior de la coalición, porque permite avanzar.

"La Concertación hizo un click"

—¿Cómo ve la situación del gobierno, que tiene mayoría en el Senado, pero no la puede hacer efectiva?

—Este gobierno ha tenido dificultades —dirigiendo a Carlos Peña— porque la Concertación no sabe administrar sus propios éxitos. Pero hay un momento de inflexión a partir de la interpelación a Belisario Velasco, porque la Concertación cierra filas en torno al jefe de gabinete. La Concertación, como coalición, después de estas tempestades que ha vivido, hizo un click a partir de la interpelación a Belisario Velasco.

—¿Cree que se logró cerrar la etapa del gabinete desordenado, con paguas internas evidentes, criticado por la Presidenta por su "locuacidad" y lleno de rumores de ajuste ministerial?

—Mi análisis es que a partir de la inter-

pelación hay un dato nuevo de la realidad, el gobierno, su equipo político, tomó dos decisiones que comparto. Primero, ordenó públicamente lo que estaba y que es el programa, con la Agenda Bicentenario que presentó el ministro Viera (Calvo, Segundo), dio en el clavo de que Chile requiere hoy acuerdos nacionales en los temas más importantes. Y la clave del éxito para el país, el gobierno y la oposición, es que definitivamente se tomó el camino de los acuerdos políticos.

Por eso, el consejo asesor de equidad constituido ayer me parece histórico. Realmente me sentí orgulloso de ver la Presidencia constituyéndose.

En delincuencia, seguirá el mismo camino: un gran acuerdo nacional

Ahora, tenemos otro tema conflictivo que es la delincuencia, y yo seguiría el mismo camino: un gran acuerdo nacional de cómo el enfrentamiento, porque sigue siendo el principal problema para la opinión pública.

—¿No cree que el gobierno se demoró un poco? Porque se pasó un año y medio en que la tesis predominante fue prescindir de negociar con la Alianza.

—Siempre hay voluntad de acuerdo, lo

que pasa es que la oposición que ha tenido este gobierno es totalmente distinta a la que tuvo el anterior. Nosotros no tuvimos el "desalojo" como teoría, tuvimos la colaboración, una oposición constructiva.

—Pero antes del desalojo no hubo ninguna negociación relevante con la oposición.

—Pero con todo derecho —no estoy criticando— la oposición tuvo una actitud muy distinta desde el inicio del gobierno. Acabo de compartir con Lily Pérez y Cristián Monckeberg y, afortunadamente, veo que coincidimos en que se necesitan acuerdos, que la confrontación no responde a las necesidades e intereses de la abrumadora mayoría.

—Ud. dice que el gobierno ha tomado un muy buen camino, pero también es porque se dio cuenta de que no tiene los votos en el Senado...

—Lo que yo he escuchado a la Presidenta en su discurso es una apelación, un llamado al país. Eso no significa que no haya diferencias.

Ahora, es tan legítimo ganar una ley por un voto como por mayoría absoluta o por unanimidad, pero es mucho más comandante para el país avanzar en los temas esenciales con grandes acuerdos, con unidad.

Además, es cosa de ver los números: los liderazgos de la Alianza que han tenido



Es legítimo ganar una ley por un voto, pero mucho más contundente es avanzar en los temas esenciales con grandes acuerdos

Estévez y Díaz acuerdan blindar a Lagos en comisión investigadora

► En la Alianza afirman que la presencia de ambas ex autoridades en la instancia investigadora de la Cámara -a la que se suma la de Espejo- será decisiva para definir cómo reñotar la citación al ex mandatario. "Entramos en la etapa más política de la comisión", dijo el diputado UDI Gonzalo Uriarte.

GLORIA FAUNDEZ Y MAURICIO DONOSO

El jueves el ex titular del MOPTT durante el gobierno de Ricardo Lagos, Jaime Estévez, y su entonces subsecretario de Transportes, Guillermo Díaz, se reunieron en Providencia para coordinar lo que serán sus intervenciones en la comisión investigadora del Transantiago, a la que fueron invitados para este lunes 27 y miércoles 29, respectivamente.

Consicentes de que la próxima semana se iniciará una etapa clave para la instancia fiscalizadora -a sus comparecencias se suma, el martes 28, la asistencia del ex ministro de Transportes Sergio Espejo- ambos realizaron un arduo de sus gestiones y las responsabilidades que se les pudieran endosar en las falencias del nuevo plan de transportes.

Ambos, en todo caso, enfrentan un escenario complejo: mientras a Estévez se le síndica como el responsable de las indefiniciones del sistema por haber firmado los contratos con los operadores privados, a Díaz se le señala como el autor intelectual del diseño que la administración laguista heredó al gobierno de Bachelet para su puesta en marcha.

Cercanos a las dos ex autoridades coinciden en que ambos acordaron una estrategia común, cuyo principal objetivo es blindar al ex Presidente Lagos de toda responsabilidad en el fallido sistema de transporte. Y es que en la Alianza afirman que la presencia de los personeros en la instancia será decisiva para definir cómo reñotar la citación al ex mandatario.



LAS POCAS OCASIONES en que el ex Presidente Lagos ha roto su silencio tras dejar La Moneda en 2006, han sido aprovechadas para defender la transformación del transporte público que se ideó bajo su gobierno.



EL IDEÓLOGO del diseño del Transantiago y el responsable de los contratos. Así son sindicados, respectivamente, Guillermo Díaz y Jaime Estévez.

El hermetismo con que Sergio Espejo afina su intervención ante los diputados inquieta al oficialismo

Ex ministro Espejo recibe llamados desde La Moneda y la DC

La inminente participación del ex ministro de Transportes Sergio Espejo en la comisión investigadora del Transantiago -fijada para el próximo martes- ha comenzado a inquietar al oficialismo y, en especial, a La Moneda.

Uno de los principales factores de preocupación en las filas concertacionistas es que desde la interpellación al ministro del Interior, Belisario Velasco -el pasado martes 14-, Espejo ha evitado los contactos con representantes del oficialismo, incluida la DC, su propia colectividad.

Cercanos al ex ministro de Transportes comentaron que el abogado está molesto por los

que ha tratado de focalizar en Espejo la responsabilidad política por el fallido inicio del plan de transporte.

Así lo hizo Velasco durante la interpellación -solo días antes- la Presidenta, Michelle Bachelet, había señalado que pidió la renuncia del entonces ministro de Transportes debido a los errores del Transantiago.

El hermetismo de Espejo, a días de su participación en la comisión investigadora, ha encendido las alarmas del gobierno. En especial, porque desde el entorno del ex secretario de Estado se ha comenzado a señalar que éste no sólo planea asumir su responsabilidad política. También apuntará a la

Tanto Estévez como Díaz son personeros con un vínculo especial con Lagos. El ex ministro forma parte de la elite del laguismo y Díaz tiene una deuda de gratitud con el ex mandatario, quien lo defendió cuando fue procesado por fraude al Fisco en el marco del caso MOP-Gate.

Errores de implementación

Por ello, Estévez y Díaz enfatizarán que fueron los compromisos no cumplidos de los operadores privados y las deficiencias en la implementación del plan las causas principales de las fallas del Transantiago. Las ex autoridades también insistirán en una tesis que

ya han esgrimido otros colaboradores de Lagos: que el diseño original del plan nunca consideró una implementación inmediata y general del nuevo sistema de transportes y que, por el contrario, se pensó en un proceso gradual.

Otros aspectos a los que apuntarán serán desmitificar la idea de que la entrada en operación no pudo postergarse debido a las altas multas asociadas, como ha esgrimido el gobierno, y defenderán

Uno de los argumentos de Estévez y Díaz será que no existían millonarias multas que impidieran la postergación del plan, como afirmó el gobierno.

que el número de buses fue calculado correctamente.

Con todo, ambos también han explicado los temas que más los pueden incomodar en la instancia: el ex ministro, encargado de licitar la AFT que -entre otras entidades- fue adjudicada al Banco Chile, actualmente es miembro del directorio de la entidad. Díaz, por su parte, está vinculado a Transpalto, empresa que arrendó buses a operadores del sistema.

"Entramos en la etapa más política de la comisión", dice el diputado UDI Gonzalo Uriarte, mientras que el RN Cristián Monckeberg plantea que esta "será una semana crucial para las indagatorias". Especial atención también concitan los descargos que pudiera hacer Espejo, a quien se ha sindicado desde el gobierno como el responsable de las fallas del siste-

DATOS CLAVE

Flancos abiertos

► Estévez: además de firmar los contratos, se le cuestiona asumir como director en Banco Chile, miembro de la AFT, tras su salida del ministerio.

► Espejo: será cuestionado por la responsabilidad suya y de otras autoridades en la puesta en marcha del plan.

► Díaz: se le preguntará por estar vinculado a Transpalto, empresa que arrendó buses a los operadores del Transantiago.

02 La Tercera

25 de Agosto del 200

La cúpula se reúne mañana con el timonel de la OEA

Alvear e Insulza: ¿Urdo dos contra Lagos?

Cerrarle pacios al ex Mandatario a la reelección es el ún del ex ministro y del matrimonio Alvear. En todo caso, el diputado ha dicho que se antes de conversarse en serio para explorar un pacto, que ver en qué pie llega a las municipales y qué dan "parados" después de esos comicios.



GUTENBERG MARTÍNEZ es un viejo amigo de Insulza. Se convirtió en la DC en los 60 y fundó el grupo Múnich. Son los principales representantes del Mapu-Martínez.

De todos los comen- les que asistirá mañana en la noche a la cena de José Miguel Insulza con la cúpula demócratacristiana, hay uno que el ex ministro escuchará con particular atención. Y no se trata ni de los ex mandatarios Patricio Aylwin ni Eduardo Frei, sino que del ex diputado Gutemberg Martínez, esposo de la presidenciable DC Soledad Alvear y quien desde la segunda línea sigue ejerciendo una fuerte influencia en su partido.

Insulza y Martínez son viejos amigos. Se conocieron cuando ambos formaban parte de la JDC, aunque luego el ahora secretario general de la OEA se pasó al Mapu. Durante los 30 fueron parte importante de la élite concentracionista y fundaron el "club" que se reunía todos los jueves en el desaparecido restaurante Múnich. Pese a que con la llegada de Michelle Bachelet a La Moneda los representantes del llamado Mapu-Martínez fueron desplazados del poder, hoy están con la mente puesta en recuperarlo. Y eso es el punto clave para ellos: Cerrar al máximo los espacios para que Ricardo Lagos no vaya a la reelección.

Eso dicen en el entorno de ambos, es lo que acerca al ex ministro socialista y al esposo de Alvear. En la DC aseguran que la posibilidad de apoyar al ex mandatario se realiza, ya que no le perdonan haber marcado su preferencia por Bachelet durante la campaña pasada. Martínez, el

comenzado a su entorno que Lagos ya no es "la esperanza blanca", porque no aparece como una figura indispensable en la Concertación.

Por el contrario, agregan que si la actual senadora por Santiago Oriente no termina imponiéndose como la abanderada oficialista, al único candidato PSPD que le daría su apoyo es a Insulza. "Eso explica que lo más importante de las visitas de Insulza a Chile sean sus conversaciones con la DC y especialmente con Martínez", explica un amigo del plan- zter.

Pacto prematuro

Martínez les ha dicho a sus cercanos que aún no es el momento de sentarse a conversar en serio con Insulza, es decir, a entrar directamente al área chica de la carrera presidencial y establecer las bases de un pacto. Básicamente por dos motivos: primero, porque hay que ver si el gobierno logra remontar y en qué pie llega a las municipales. Segundo, porque después de esos comicios quedará claro cuáles son los liderazgos de la Concertación con los que hay que ins- taurar a negociar.

Pese a ello desde su amplio despacho en la OEA Insulza suele conversar por teléfono con el ex timonel DC. En agosto de 2006 estuvieron juntos en una de las reuniones del grupo Múnich, que hoy se realiza en el Centro Naeco. Esa vez el ex canciller también asistió a una cena con la cúpula de la falange en la casa de su amigo de juventud Diego Méndez, el

Mapu-Martínez recargado

Si José Miguel Insulza y Soledad Alvear logran un acuerdo tácito para potenciarse mutuamente, debilitarán las opciones presidenciables del indeseado Ricardo Lagos.



PATRICIO NAVIA

Por años, Alvear ha sido una de las políticas mejor evaluadas. Después de Serrano, Justicia y Cancillería, intentó ser candidata presidencial. El subleite de su adversarios en la DC y la enorme popularidad de Bachelet la obligaron a renunciar antes de las primarias de 2006. Como senadora y presidenta de la DC, Alvear ha vuelto a enfrentar las divisiones al interior de su indiscipinado partido. Las encuestas le siguen dando buenas opciones. Mejor aún, le ayuda la percepción de que el próximo presidente debe ser alguien moderado y capaz de construir consensos.

Por el ser mujer y haber fallado en su primer intento por cautivar al electorado despiertan dudas sobre sus opciones. Como ambos aspiran a lo

La misma, sería obvio que se miran con recelo. Además, uno es el abanderado del PS y la otra es la mejor carta de la DC. Pero a Insulza y Alvear los une la cercanía con la principal alianza transversal que ha tenido la Concertación. El llamado Mapu-Martínez ha sido el puente informal entre los sectores más poderosos del PS y de la DC que dieron sustento a los primeros tres gobiernos concertacionistas.

Formado por PS católicos y por DC cercanos al esposo de Alvear, el Mapu-Martínez unió

Insulza y Alvear logran un acuerdo tácito para potenciarse mutuamente, debilitarán las opciones presidenciables del indeseado Lagos. En las encuestas, Lagos probablemente, ceda con gusto la opción presidencial. Si colaboran, Insulza y Alvear pueden subir juntos.

Al hablar de futuro y poner el tema del recambio en la agenda, ambos podrán inducir consecuentemente a Lagos a declinar su opción. Mejor aún, en el proceso no dañarán las chances de la Concertación de retener el poder. Es verdad que, al final, solo uno podrá ser el candidato. Pero en tanto ambos se potencian mutuamente, las opciones de Lagos disminuirán, se debilitará la amenaza de un quiebre en la Concertación y aumentará la posibilidad que el Mapu-Martínez se asiente en La Moneda con más poder que en los cuatro gobiernos concertacionistas anteriores.

La cercanía histórica entre Gutemberg Martínez, el esposo de Alvear y hombre fuerte DC, e Insulza nunca fue más conveniente.

Formado por PS católicos y DC cercanos al esposo de Alvear, el Mapu-Martínez unió al centro y a la izquierda concertacionista, dándoles sustento a los tres primeros gobiernos.



PMC
Pinnacle Worldwide Chile

03 La Tercera

26 de Agosto del 2007



SOLEDAD ALVEAR mantiene permanente contacto con Insulza. Este año se han reunido en dos ocasiones para hablar de la caputuración nacional y de las liderazgos presidenciales.

Agenda en Santiago

El secretario general de la OEA estará en Chile entre mañana y el domingo 2 de septiembre, y se alojará en la casa de su amigo, el secretario general de la Presidencia, José Antonio Viera-Gallo, con quien comparte trayectoria política: la DC, el Mapu y el PS. El es uno de los grandes promotores de su candidatura, así como su otro partner socialista, el ex canciller Juan Gabriel Valdés.

Sin embargo, su gran apoyo en el partido es el timonel Camilo Escalona, con quien hizo una alianza táctica, consciente de que su gran debilidad era el escaso apoyo al interior de su colectividad. Ahora, en cambio, el senador por Puerto Montt se ha jugado por imponer cuanto antes la postulación del ex ministro del Interior, lo que ha sido neutralizado por sectores disidentes a la mesa que están por apoyar a Lagos.

mismo anfitrión de mañana. Allí se analizará la marcha del gobierno que llevaba solo seis meses y se cuestionó la decisión de Bachelet de dejar fuera al Mapu-Martínez, concluyendo que la inexperiencia del nuevo equipo podía generar problemas mayores en la marcha de la administración y que también repercutiría en las filas del oficialismo.

La presidenta de la DC sí se ha reunido en varias ocasiones a solas con el contrincante PS. En febrero, cuando Alvear estuvo varias semanas visitando a su hija en Washington, Insulza la invitó a cenar a su casa en el exclusivo sector de Faldales. Durante un viaje a Santiago en abril pasado, ella lo recibió en su casa de Ñuñoa. Conocedores de ambos encuentros ase-

guran que aunque Insulza dijo que es prematuro hablar de candidaturas, no escondió su aspiración de llegar a La Moneda. Eso sí, aclaró que su opción solo es viable en la medida en que todos los partidos de la Concertación se cuadren tras su nombre. Y aseguró a Alvear que si a futuro ella está mejor posicionada en las encuestas, no dudaría en apoyarla.

Jorge Arrate, ex presidente del PS, ministro de Aylwin y Frei:

“Ni siquiera Lagos puede garantizar el triunfo de la Concertación”

El desencantado dirigente que inició en los años 70 la renovación del socialismo propone un nuevo pacto político con la izquierda extraparlamentaria, incluyendo al PC. De lo contrario, dice, “no hay que echarles a los excluidos la culpa de perder la segunda vuelta presidencial”.

MAURICIO CARVALLO

Jorge Arrate MacNiven (66), ex ministro de Educación de Aylwin, Trabajo de Frei Ruiz-Tagle y embajador de Lagos, irrumpió en la escena política proponiendo —como única posibilidad para ganar las próximas elecciones— la alianza de la Concertación con la izquierda extraparlamentaria, lo que incluye al PC.

Toda una paradoja, porque este padre reconocido de la renovación socialista de los años 70-80 (junto a Tomas Moulian y Carlos Altamirano) lideró un movimiento



“El PS y la Concertación se acostumbraron a moverse en forma limitada. Yo no quiero seguir bailando twist en la misma baldosa”.

que fue criticado como derechista porque influyó en la aceptación del mercado por los gobiernos de la Concertación.

—Yo propuse la renovación de la izquierda, no sólo del socialismo —precisa en su centenaria casa en Nuñoa—. La renovación original buscaba como esencia rescatar el compromiso de los socialistas con la democracia y construir proyectos de cambio social. No pretendió excluir a nadie y nunca, como se dio posteriormente, trató de confundir mercado con sociedad y política con negocios.

—¿Qué reflexiones hace de fondo?
—Que la transición terminó... en lo que terminó en una economía estable, que crece, pero que distribuye pésimamente mal. Que ha generado una situación de desigualdad social extrema. Y con una democracia (o semidemocracia) incompleta, imperfecta, limitada, que no ha podido cumplir con lo que la Concertación prometió. Prometimos, en la famosa frase de Jaime Castillo Velasco, “una patria para todos”. Debemos dar por cerrado este ciclo e iniciar uno nuevo haciendo un giro político que una fuerzas para realizar lo que no hemos podido.

—¿Por qué unir fuerzas hacia la izquierda y no hacia la centroderecha?

—¿Pero qué centro queda ahora en la derecha? Recuerdo la figura promisoría de Allamand, hoy en la derecha. Bienvenida la gente que esté en esa postura, pero hay que hacerlo con lo que es posible: los partidos de la Concertación, más los sectores de izquierda extraparlamentaria, más la franja que podamos rescatar del 50% de los chilenos que no ejerce sus derechos ciudadanos. El PS y la Concertación se acostumbraron a moverse en forma limitada. Yo no quiero seguir bailando twist en la misma baldosa.

—¿Usted concordó con lo que pasaba...

—Es un error suponer que por ocupar un cargo público se tienen las mismas posiciones del Gobierno... Como ministro, planteé mi opinión en todos los temas más conflictivos (derechos humanos, lo de Pinochet) en las posiciones que debía tener el Partido Socialista.

—¿Por qué escribió la columna “PS, renovación o acomodado”?

—Porque el mercado, que infiltra todo, invadió la democracia y su vínculo es el “lobby”. El PS no puede acomodarse a estas circunstancias. Además en el PS se creó cada vez menos en los proyectos colectivos, tiende a oligarquizarse y a constituirse sobre la base de una forma de clientelismo. Lino de los vacíos de la renovación fue que nos enfocamos en el tema de la democracia y no dedicamos tiempo a los cambios económicos que tendrían grandes consecuencias sociales y políticas. Es una falla de la renovación.

—¿Se desperdició el proyecto del PS?

—Muchos se confundieron al pensar

que el funcionamiento del libre mercado era uno de los principios de la renovación. No es así. No porque esté en contra del mercado, que cumple tareas sociales de manera eficiente, sino porque debió ser debidamente regulado. Por lo tanto, el discurso pro empresario y pro mercado no es parte de la renovación socialista. El presidente del PS, Camilo Escalona, dijo el otro día que entre nuestros militantes no había ningún ríacchón. Tiene razón, pero hay muchos que simpatizan. Este período del PS es tan negativo que debe hacerse una revolución interna.

—¿Pretende encabezar todo esto?

—Me bato por un proyecto. No soy como los otros pre-pre o candidatos, no sé cómo llamarlos, que no han planteado una sola idea nueva para ganar.

—¿Duda de que gane la Concertación?

—No hay que trabajar con mitos. Ni siquiera Lagos puede garantizar el triunfo de la Concertación... con su proyecto... En la primera vuelta presidencial con Lavín hubo prácticamente un empate, porque Lagos sacó menos votos de lo que se esperaba. Es un gran político, pero no ha mostrado ser un gran candidato.

—Incluyendo a Bachelet, hemos ganado con los votos de la izquierda extraparlamentaria. No me atrevería a echarle la culpa por perder la próxima segunda vuelta... si se le volviera a excluir. Lo único que abre una posibilidad real es el proyecto que planteo. Trabajo en esa línea dentro de movimientos sociales, tengo contacto con la izquierda extraparlamentaria, escucho opiniones de grupos del PS, corro el país. No hay ningún tipo de compromiso con el PC, pero tampoco he planteado una candidatura. ■



DECEPCIONADO.—“Este período del PS es tan negativo que debe hacerse una revolución interna”, dice Jorge Arrate.

04 El Mercurio
26 de Agosto del 2007

05 La Nación - 26 de Agosto del 2007



ONU: el exit poll de las presidenciales

Confirmados están los presidentes de los partidos de la Concertación y también los dos responsables máximos de la derecha, Hernán y Carlos Larraín, como miembros de la nutrida comitiva que viajará a Nueva York junto a la Presidenta Michelle Bachelet a la Asamblea General de la ONU, del 22 al 25 de septiembre. La señal que se pretende dar a nivel internacional es de "unidad" ante un escenario regional enturbiado por la demanda limitrofe de Perú y la constante petición marítima de Bolivia.

La invitación a los jefes de los partidos la hizo el director de Protocolo de la Presidencia, Fernando Ayala, pero —según fuentes cercanas a los líderes oficialistas— algunos de ellos se vieron obligados a viajar sólo al saber que todas las colectividades estarían representadas. En RN, por ejemplo, cuentan que Carlos Larraín no quería subirse al avión presidencial por los "ataques del Gobierno a Sebastián Piñera", pero la mesa directiva del partido le hizo ver que debía aceptar la invitación.

Lo más esperado de la gira es que allí se verán las caras todos los presidenciables de la Concertación: la DC Soledad Alvear y José Antonio Gómez, quien ya afirmó que el PRSD llevará un precandidato a la primaria de 2009, coincidirán con José Miguel Insulza, quien asistirá a la Asamblea General en su calidad de secretario general de la OEA, y con el ex Presidente Ricardo Lagos, quien en esa fecha estará en la Gran Manzana participando en la Cumbre por el Calentamiento Global. La gran interrogante es quién conseguirá más titulares en esa jornada, un buen adelanto de quién podría convertirse en él o la sucesora de Bachelet.

► La visita del secretario general de la OEA, José Miguel Insulza -arriba hoy a Chile-, coloca en la agenda de la política el tema presidencial. El senador Núñez da cuenta de las ventajas que éste tiene en el socialismo sobre el ex Mandatario Ricardo Lagos.

PARLAMENTARIO AFIRMA QUE SECRETARIO GENERAL DE LA OEA ES PERCIBIDO MÁS CERCANO AL SOCIALISMO

Ricardo Núñez advierte que Insulza corre con ventaja sobre Lagos en el PS

RICHARD MIRANDA

«CREE USTED que la visita a Chile de José Miguel Insulza inevitablemente adelanta la carrera presidencial tanto en el PS como en el resto de la Concertación?

«No lo creo, porque sé de la prudencia de José Miguel. Él sabe perfectamente que no corresponde adelantar carreras presidenciales en el PS, sobre todo cuando éste ha tomado una resolución en contrario y porque tensa aún más a la Concertación. Por lo tanto, sé perfectamente que los viajes de José Miguel no están enmarcados en la idea de apresurar ningún ritmo de la vida política del país, de manera que no me parece la sobreexposición histórica que ha existido, incluso dentro del PS.

«Mientras el timonel del partido, senador Camilo Escalona, ya prácticamente lo proclamó, el senador Alejandro Navarro ha criticado su visita. ¿Le preocupa este cruce?»

«No veo que sobre este tema deberíamos abondar diferencias en el PS. Las diferencias que deberíamos tener y que son las más legítimas, son aquellas que dicen relación con la vida política del país, no por una situación puntual. Por lo tanto, independientemente de que el senador Escalona tenga el derecho a decir quién es su candidato, quien no tiene derecho a intentar prohibir la visita a Chile de Insulza es el senador Navarro.

«¿Es posible que un presidente de partido se incline por un candidato presidencial de su colectividad y ello no tenga ninguna incidencia en el resto de la militancia o cree que Escalona se excedió?»

«Creo que en Camilo hubo un entusiasmo verbal, nada más que eso. No debiera implicar ningún problema mayor en el PS, porque en definitiva las decisiones trascendentales del partido son colectivas. Por lo demás, hay que recordar que el secretario general del PS no estaba con Salvador Allende en el momento en que éste tomó la decisión de ser el candidato de la colectividad en la Unidad Popular.

«¿Cuándo y cómo debiera elegir el PS a su presidencial?»

«Creo que en las cercanías de la elección municipal, antes o después de octubre del 2008. Meses más o menos, no tiene importancia.

«¿Cuál es su candidato presidencial en el PS?»

«Estamos claros que los candidatos posibles son José Miguel Insulza y Ricardo Lagos, las otras candidaturas que han sonado por ahí son un chiste.

«¿Por qué?»

«Porque las de Lagos e Insulza dicen relación con el país, con la experiencia real y concreta que ambos han manifestado para dirigir los asuntos públicos.



El senador PS Ricardo Núñez considera que Escalona tuvo un "entusiasmo verbal" al reconocer públicamente que su candidato es Insulza.

“Estamos en deuda con Perú”

► ¿Existe molestia en el PS por la actitud asumida en el tema limitrofe por el Presidente de Perú Alan García?

«A quienes conocemos exactamente el historial de relaciones no siempre fáciles entre Chile y Perú, particularmente en el ámbito limitrofe, no nos extraña que Perú haya tomado la determinación de presentar este mapa, aun cuando éste haya aparecido con una cantidad bastante mayor de kilómetros cuadrados de mar territorial chileno, sobre los cuales Perú tiene intenciones de sentar sus derechos.

«¿El PS debiera realizar alguna gestión, como ocurrió en el problema del gas con Argentina, tomando en cuenta su cercanía con el APRA de Perú?»

«Si fuera solicitado por parte de la autoridad gubernamental de Chile, tal vez podríamos hacerlo. Sin embargo, no lo veo tan necesario. Además, la política de Alan García no proviene del APRA propiamente tal, es una política de Estado. Normalmente las relaciones internacionales son temas que van más allá de los partidos políticos.

«¿La directiva del PS debiera repetir lo que algunos delirieron como una “imprudencia” al asumir una suerte de diálogo bilateral con autoridades argentinas por el tema del gas?»

«Pastelero a tus pasteles. Los partidos políticos pueden jugar un buen rol en el ámbito internacional, bajo la condición de que no pretenden suplir la responsabilidad que tiene la Presidencia de la República de conducir los asuntos internacionales. En el caso de Argentina, creo que no hubo imprudencia, más bien hubo incomunicación. Si la Cancillería solicita al PS algún tipo de gestión que pudiera mejorar los eventuales deterioros de nuestras relaciones, por ciento lo haríamos muy en concordancia con la propia Cancillería.

«¿Cómo evalúa el manejo que ha tenido la Cancillería en el tema con Perú?»

«La visita de nuestro embajador duró más días de lo que efectivamente debiera haber permanecido en Chile. Aun cuando sea una práctica diplomática normal, la retirada del embajador implica un grado de molestia superlativa y creo que no correspondía que hubiese estado más de 24 horas en Chile, sobre todo después de la desgracia que azotó al Perú, donde nosotros no hemos sido suficientemente solidarios aún. Creo que todavía estamos en deuda.

LA MONEDA

Sobre la visita de José Miguel Insulza, al ministro vocero de Gobierno, Ricardo Lagos Weber, dijo que se trata de una persona “querida por muchos”, y agregó que “si está en Chile, más que hacer de esto un acto político, a nosotros como Gobierno nos es indiferente, no tenemos nada que aportar a la discusión”.

«¿Cuándo califica de un chiste, se refiere a la eventual candidatura presidencial de Jorge Arrate y a la candidatura de Alejandro Navarro?»

«A Navarro, que es quien ha sido proclamado. Salvo que el país esté más raro de lo que se cree, no veo ninguna otra alternativa distinta a la

“Independiente de que el senador Escalona tenga el derecho a decir quién es su candidato, quien no tiene derecho a intentar prohibir la visita a Chile de Insulza es el senador Navarro”, dijo Núñez.

de Lagos e Insulza.

«Pero no me respondió cuál era su candidato.

«No he dicho que los dos se van a necesitar y, por lo tanto, llevar el tema de la decisión del partido a un nivel de confrontación me parece francamente irresponsable. No me gustaría que nos viéramos en ese cuadro, porque anteriormente en la historia del PS eso se ha dado. A Allende no le fue fácil su convivencia con Raúl Ampuero, exactamente porque entre ambos se produjo una confrontación que terminó con este último expulsado.

«¿Por qué se resta de dar a conocer su preferencia, si no es miembro de la directiva?»

«Porque al parecer mi opinión sigue siendo importante en el PS y, por lo tanto, no me gustaría influir en nadie respecto de opciones personales. Más bien influir en una dirección determinada, y la dirección es la que he señalado en torno a no apresurarse. No por echar a andar la máquina electoral anticipadamente vamos a tener más apoyo ciudadano.

«¿Es efectivo que en el PS sienten más cercano a Insulza que a Lagos?»

«De alguna manera sí. José Miguel está muy cerca del alma histórica del socialismo chileno, por haber sido capaz en algún instante de su vida política de optar por un cargo menor, entre comillas, del

que podría haber elegido. Él no tuvo duda alguna cuando algunos le propusimos que fuera secretario regional del Metropolitano, asumió esa responsabilidad y condujo al PS de manera muy participativa.

«¿Eso quiere decir que Insulza corre con una clara ventaja por sobre Lagos en el PS?»

«La verdad es que hace tiempo que no soy presidente del PS, por lo tanto no conozco el estado de ánimo ni las opiniones que circulan al interior de la vida partidaria. Sin embargo, me atrevería a decir que eso está bastante cerca del estado de ánimo prevaletante.

«¿Al punto de afirmar que el presidencial del PS ya estaría definido?»

«No. Primero porque no corresponde, y segundo porque todavía quedan procesos políticos que atender. Insisto en que no hay necesidad de apresurarse en esa materia. LN

06 La Nación
27 de Agosto del 2007



Ricardo Lagos pide mayor acceso a la energía para combatir la pobreza

El ex mandatario chileno advirtió que "buena parte" de las metas marcadas en los Objetivos del Milenio no podrán alcanzarse si no se garantiza el acceso a la energía y si ésta no es "más limpia".

Así lo dijo en la inauguración del encuentro "Energía y liderazgo democrático: promoviendo el acceso a la energía para la reducción de la pobreza", que se desarrolla en la Universidad Internacional Menéndez Pelayo (UIMP), organizado por el Club de Madrid.

EN LINEA

- 09:30 ASEAN aprobó borrador de TLC con Japón
- 09:18 Partido de Saddam dice que no negociará con el gobiern...
- 09:07 Hallan bombas en carretera antes del inicio de procesió...
- 08:58 Investigaciones detuvo a sujeto que mató a su hermano e...
- 08:46 Tropas británicas iniciaron retiro desde el sur de Irak

[más titulares](#)

Según recordó, dos mil millones de personas, aproximadamente una tercera parte de la población total de la humanidad, no tienen acceso a servicios de energía "modernos", una cuestión que, sin embargo, consideró que permanece "oculta" a la hora de afrontar el problema de la pobreza. Frente a ello, Lagos recalcó que "sin energía, no se pueden cubrir las necesidades humanas más básicas", desde la preparación de los alimentos, hasta la calefacción o el transporte.

También reconoció que el acceso a las energías tiene efectos sobre el medio ambiente, ante el recurso de los países en desarrollo a la "sobreexplotación de sus bosques" con fines económicos y de desarrollo, lo cual conduce a la deforestación y el avance de la desertización.

En su opinión, el principal reto es "incrementar el uso de la energía, pero sin aumentar los niveles de emisión de dióxido de carbono", y abogó por obtener energías "más limpias y eficaces".

Así, el presidente del Club de Madrid, organización que reúne a ex jefes de Estado y de gobierno, se refirió a la prioridad para este colectivo de la relación entre energía y liderazgo, junto con el cambio climático y la necesidad de abordar este problema en un "nuevo acuerdo post Kyoto".

"El tiempo del diagnóstico ya pasó", enfatizó Lagos, que abogó por definir el papel de los "actores" en este proceso, como el sector privado, las organizaciones no gubernamentales, o los gobiernos, "que son los que dictan las políticas".

07 123.cl

26 de Agosto del 2007

INTERNACIONAL

01 Finanzas.com - 21 de Agosto del 2007 (España)

Alertas | Club Finanzas | Divisas | Mis Finanzas.com

RSC.- Ricardo Lagos pide instituciones "sólidas" y políticas públicas para abordar la relación entre energía y pobreza

SANTANDER, 21 (EUROPA PRESS).- El ex presidente de Chile y presidente del Club de Madrid, Ricardo Lagos, defendió la importancia de las políticas públicas para abordar la relación entre energía y pobreza. "Necesitamos instituciones muy sólidas", afirmó, apostando por la vigencia de las políticas públicas "porque el mercado no va a llegar a los pobres, ya que los pobres no tienen capacidad" de pagar por la energía.

Europa Press

21/08/2007 (14:09h.)

Ricardo Lagos realizó esta afirmación en la rueda de prensa en la que, junto a la vicepresidenta del Club de Madrid Mary Robinson, realizó un balance de los encuentros y paneles que han compuesto el encuentro 'Energía y liderazgo democrático: promoviendo el acceso a la energía para la reducción de la pobreza', que se celebra en la Universidad Internacional Menéndez Pelayo (UIMP).

No obstante, Lagos reconoció que es "indispensable" un "entendimiento" entre lo público y lo privado para abordar este problema. Recordó que los países pobres utilizan fuentes de energía como el queroseno que resultan más caras que las energías modernas, y que también suponen más esfuerzo físico conseguirlas, en relación al uso de la biomasa para producir energía y los desplazamientos físicos que implica este proceso. "Los pobres gastan más en energía", enfatizó, para defender que en estos países sí podrían costearse el uso de energías modernas.

La defensa de las políticas públicas y la capacidad de los países pobres para pagar por la energía fueron dos de las conclusiones que apuntó como balance del encuentro, que calificó de "enriquecedor". El presidente del Club de Madrid también destacó la necesidad de conseguir la generación de energía que pueda pagarse "en términos monetarios".

Sin la solución al problema de la energía y la pobreza, explicó, no se podrán cumplir los Objetivos del Milenio, y detalló que aún queda la mitad de tiempo para llegar a la fecha fijada por la ONU para reducir la pobreza al 50 por ciento, en el 2015. Lagos confió en poder "sacar de la agenda" política este fenómeno, porque supondría que el problema se habría solucionado.

Además, el ex presidente de Chile se refirió al debate surgido en torno al uso de los biocombustibles, con posturas como la de Brasil, que defiende la existencia de terrenos para producir estos

Noticias relacionadas

- ↳ RSC.- Ricardo Lagos cree que sin el uso de la energía no se lograrán los Objetivos del Milenio
- ↳ Economía/Macro.- Ricardo Lagos pide a UE que se comprometa con el libre comercio en la negociación de la ronda de Doha
- ↳ Economía/Empresas.- Pizarro trahsada a Ricardo Lagos el compromiso de Endesa con Chile
- ↳ Chile/EEUU.- El Gobierno de Ricardo Lagos califica como "excelente noticia" la aprobación de EEUU del TLC con Chile
- ↳ Chile/EEUU.- El Gobierno de Ricardo Lagos pide aumentar los "esfuerzos políticos" en Chile y EEUU para alcanzar el TLC

Diccionario de Economía y Finanzas

¿No entiendes algún término?

Busca aquí:

combustibles y también alimentos. Frente a esto, mencionó la aparición de voces que alertan sobre el incremento de los precios de alimentos básicos por la demanda de los materiales con los que se producen estos nuevos carburantes.

COMPROMISO CON LA SOLIDARIDAD GLOBAL.

Por su parte, la ex presidenta de Irlanda y vicepresidenta del Club de Madrid, Mary Robinson, reflexionó sobre la cercanía del 60 aniversario de la promulgación de la Declaración Universal de los Derechos Humanos como fecha que sirva para "renovar el compromiso" por la solidaridad global y "conectar pobreza y desarrollo" al abordar los derechos humanos, económicos y sociales en el "contexto del cambio climático" y de las dificultades para el acceso a la energía.

La ex presidenta de Irlanda alertó sobre las consecuencias del cambio climático para los países en desarrollo, con "más desertización y más inundaciones". Robinson lamentó que estos países "no pueden absorber" estos problemas y enfatizó que "ellos no han sido los causantes".

Así, reclamó que se aporten a los países pobres las "mejores tecnologías" para la explotación de las energías renovables, de forma que estos dispongan de "más capacidades". Se refirió al uso en las zonas rurales del Tercer Mundo de energías más costosas y contaminantes. Además, señaló el hecho de que hay un matiz "de género" cuando en muchas ocasiones son las mujeres las que tienen que realizar largos desplazamientos para llegar a las materias primas de las que luego obtienen energía.

La vicepresidenta del Club de Madrid valoró que el encuentro celebrado estos días en la UIMP haya servido para conseguir "nuevas maneras de reunir a expertos".

El rector de la Universidad Salvador Ordóñez mostró su "orgullo" por la celebración en la institución académica de esta cita del Club de Madrid, y elogió las figuras de su presidente y vicepresidenta, respectivamente.

De Ricardo Lagos alabó su trayectoria "coherente" en el servicio a su país y en la defensa de los derechos humanos. Respecto a Mary Robinson, elogió su "generosidad" al dedicar, tras su paso por la presidencia de Irlanda, "su vida al servicio de los derechos humanos".

| 21/Ago/2007 14:10:45 (EUROPA PRESS) 08/21/14-10/07 "

02 La Opinión Digital - 26 de Agosto del 2007 (USA)

La Opinión DIGITAL

Imprimir esta página

EMPEZAR ESTAR VOLVER

Electricidad y pobreza

Unos 1,600 millones de personas no tienen acceso a la energía eléctrica y, por ende, a otro tipo de desarrollo

Pedro Pulgar
Especial para Negocios

26 de agosto de 2007

SANTANDER, España.— Fue Lenin en 1920 quien definió el comunismo como "El poder soviético más la electrificación de todo el país". Las inversiones masivas en redes eléctricas y los resultados siguen siendo evidentes hoy desde Croacia hasta China, pero no en todo el mundo las cosas han ido igual.

La recopilación de datos durante los últimos 50 años habla por sí sola: alrededor de 1,600 millones de personas no tienen acceso a la electricidad; otros 2,500 millones dependen de la biomasa tradicional (madera, carbón vegetal, estiércol y residuos agrícolas) para cocinar y calentarse.

Este problema radica en la base del desarrollo económico de muchos países del Tercer Mundo y otros en vías de desarrollo.

"La cuestión fundamental es cómo se puede suministrar mejor la energía con el fin de reducir la pobreza", dijo esta semana el ex presidente de EU y Premio Nobel de la Paz Jimmy Carter, en una reunión organizada por el Club de Madrid en la Universidad Internacional Menéndez Pelayo (UIMP) en Santander, España.

La tarea no es fácil, pero forma parte de los compromisos adquiridos por el Millenium Development Goal (MDG), un ambicioso programa de la Organización de las Naciones Unidas (ONU) que requiere una inversión valorada en 5,5 billones de dólares hasta 2015.

Esa inversión serviría para construir desde las grandes presas para la generación eléctrica hasta sencillos molinos de viento, células fotovoltaicas, concentración de las radiaciones solares y plantas eléctricas de madera como combustible.

Los beneficiarios serían principalmente los países del sudeste asiático y las naciones subsaharianas. Contrariamente a la



creencia habitual, estos países disponen de algunos recursos para llevar a cabo parte de estos proyectos.

Según Ricardo Lagos, ex presidente de Chile y también asistente al encuentro de la UIMP, el costo real de las largas caminatas en busca de agua, para hacer una simple llamada de teléfono o el masivo consumo de velas para alumbrarse es muy superior al que pagan los ciudadanos por la electricidad en los países desarrollados.

"Los pobres pueden pagar la energía", sostuvo Lagos. El problema, sin embargo, está en la poca atención que estos mismos países dedican a estos menesteres.

"El examen de estas cuestiones y la planificación pasan tristemente por desapercibidos", en opinión de Carter.

La electricidad es clave para disponer de iluminación, para acceder a la comunicación y la energía mecánica. Los estudios efectuados por el Club de Madrid estiman que la mayor parte de los "pobres energéticos" se concentra en zonas rurales, aunque un 20% lo hace en grandes ciudades, viviendo en asentamientos ilegales o estructuras temporales.

Solamente en Latinoamérica la cifra asciende a 45 millones de personas. Por ejemplo, la tasa de servicio eléctrico en Honduras es del 61.9%, y del 36% en Haití. La tasa promedio en el sur de Asia es del 51.8%, habiendo casos extremos como el 7% de Afganistán.

No obstante, el aumento del precio de los hidrocarburos está empezando a marcar alguna diferencia en algunos sitios. El Club de Madrid destaca los ejemplos de Venezuela y Ecuador, donde se invierte en programas de reducción de la pobreza con los ingresos extra del petróleo. Sin embargo, en otros países de Medio Oriente y Asia Central el dinero se dedica a los subsidios empresariales y al consumo de los hidrocarburos.

Los líderes democráticos no siempre han sabido cómo atajar el problema, incluso en las economías más avanzadas. En EU se ha interrumpido la desregulación tras la debacle de Enron, y los esfuerzos liberalizadores en la UE se topan con la oposición constante de políticos y empresarios", dice Marianne Haug, catedrática de política energética y desarrollo sostenible de la Universidad de Hohenheim, en Alemania.

Jimmy Carter se tomó su tiempo para ejemplificar cómo una política hábil puede remediar muchas cosas. Carter recordó su niñez en una granja aislada al suroeste de Georgia, sin electricidad ni motores de gasolina. Las jornadas de sol a sol —los días de lluvia no había trabajo— se recompensaban con un dólar.

"Dependíamos del trabajo manual y de la fuerza de los animales de tiro. Un poco antes de ir al instituto llegó la electricidad, e incluso a las familias más pobres que sólo podían permitirse una bombilla, y quizás un aparato de radio, llegó una nueva sensación de libertad y la oportunidad de estudiar en casa. Cundió un nuevo sentimiento de amor propio, dignidad humana y esperanza en el futuro", añadió Carter.

El ex presidente citó algunos avances logrados a través del proyecto Millenium Development Goal. Por ejemplo, la Nueva Asociación para el Desarrollo de África (NEPAD), que mediante la

electricidad facilita la producción y el tratamiento de cosechas agrícolas en ese continente; o los 7,135 especialistas médicos forjados en Etiopía, un país cuya renta per cápita es de 120 dólares anuales. La electricidad ha hecho posible la instalación de nuevas computadoras en algunos centros docentes africanos, además de hospitales.

Pero si lo que se pretende es erradicar la pobreza en la medida de lo posible en 2015, aún queda mucho que hacer.

"El siguiente paso será desarrollar una estrategia para elevar este concepto a un nivel de prioridad superior entre las organizaciones nacionales e internacionales, entre las que figuraría el Banco Mundial, bancos regionales y otras instituciones financieras", dijo Carter.

Difícil tarea cuando países como Estados Unidos y Australia se han negado a unirse a compromisos paralelos como el Protocolo de Kyoto, u otros que sí lo han hecho —como España— incumpliendo clamorosamente los acuerdos. O peor todavía, China e India no parecen dispuestas a someterse a ninguna clase de limitación global.

